

La UNSO, es la Central Sindical a que deben afiliarse los Sindicatos Obreros Democratas, porque esta institución, en ninguna forma explota a los gremios que la integran.

EL OBRERO

Organo de la "Unión Nacional de Sindicatos Obreros" (UNSO)

La UNSO se dedicará a orientar a los trabajadores y a luchar por sus justas reivindicaciones como entidad máxima del obrerismo demócrata del país, sin depender de ningún partido.

AÑO III — Nº 36

PANAMA, R. de P., MIERCOLES 18 DE JUNIO DE 1947

VALE 5c.

EL CANAL DE PANAMA

Puede ser inutilizado o destruido por saboteadores comunistas, lo mismo que las ciudades de Balboa, Ancón y Panamá, con sistema parecido al que usaron para la destrucción de Texas City, posiblemente en vía de ensayo

H. Rojas Pardo, Empedernido Difamador, Responderá Criminalmente Por un Nuevo Delito

Este sujeto, embarrador de cuartillas y que presume de periodista, por darse a la tarea sistemática de manchar reputaciones honorables; criticar y difamar funcionarios públicos y meterse descaradamente a opinar en asuntos de política interna del país, siendo extranjero, se ha hecho acreedor a un castigo ejemplar

En el "periódico" El Trabajo, mal habido por su actual administrador y jefe de redacción H. Rojas Pardo, vendido a Don (De origen noble) Carlos Manuel de la Ossa y quien se dice "Organo de orientación Obrera" aparecen imputaciones, sinicas y canalescas contra la persona de nuestro digno y querido compañero Tomás Dionisio Araúz, que por estas columnas vamos a esclarecer.

Toda esta sarta de disparates nacidos en la diabólica inventiva de un alucinado mental son simplemente, las téticas manifestaciones de su alma enferma, que vive acicateada por la envidia y la impotencia, bajo un complejo de inferioridad que le esclaviza al mostrarle sus lacras pestilentes de misero mortal.

HERACLIO ROJAS PARDO, el escribidor y el mendaz redactor de la hoja periodística que nos ocupa, en su condición anormal, en lo físico y lo moral, nos da asco y nos provoca náuseas por la bajeza de sus aseveraciones. Calumniador de profesión, como agente de intrigas y difamaciones, viene siendo hace algún tiempo, la mayor preocupación de los tribunales de justicia: como perro de preza de cualquier mediocre que sueña con una Alcaldía o la vuelta a la carrera diplomática, se echa al atajo, premunido de que es un viejo minado de enfermedades y de enjuta, como carcomida anatomía; y sabiendo además que el castigo corporal no le es aplicable por conmiseración o lástima, pues sería tanto como que alguien se hiciera reo de ultrajes a un despreciable enfermo al borde de la tumba.

LA VOZ DE CHILIBRE

Hemos recibido la simpática hoja periodística dominical, denominada "LA VOZ DE CHILIBRE", editada en el Corregimiento del mismo nombre; órgano que tendrá como tarea inmediata, el defender los intereses de los agricultores de ese lugar.

Porque constituye un puntal más en la defensa de los intereses del obrerismo, ceuseamos al citado semanario, larga vida y mucho éxito en su noble misión.

Usted, señor Rojas Pardo, no es la persona en este país que puede manchar reputaciones antojadizamente, antes de meterse en esas situaciones difíciles, recuerde cuál fue la base de su hogar. Que nosotros sabemos y llamamos por decencia y respeto a la sociedad en que vivimos. Recuerde la forma cochina que usted ha empleado al referirse a su propia esposa y a sus hijas en momentos de desahogo por desavenencias conyugales. Recuerde usted, que estuvo a punto de ser deportado del país, sindicado ante las autoridades de la Zona del Canal, por servir a causas contrarias a la Democracia y al pueblo norteamericano, por cuyo viraje usted recibió luego mensualmente paga proveniente de esa democracia y ese pueblo a que nos hemos referido. Recuerde usted, que por su incorrecta actuación y osadía al criticar a funcionarios públicos, el ex-ministro de Trabajo, Comercio e Industria, Lic. Ernesto Méndez, le prohibió terminantemente la entrada a las dependencias bajo su dirección.

Su vida agitada de oportunista profesional o saltimbanqui de la más baja ralea, le han creado una atmósfera de repulsión general y nadie que se precie de persona seria, cree en sus envenenadas e improbadas acusaciones. Ahora, vamos a demostrarle al público que los calificativos que le hemos endilgado son justos y que usted, merece el desprecio de nuestra sociedad y el castigo de las autoridades de lo criminal, como justo reparo por su criminal comportamiento, copiando a letra las cartas, resolución y sentencia proferidas en su contra.

Lea amigo lector:

Panamá, Junio 3 de 1947.
Señor don
Tomás D. Araúz
Ciudad.

Estimado amigo:

A petición verbal de Ud., tengo el mayor agrado en manifestarle que, durante el tiempo que su persona permaneció al servicio de la Segunda Secretaría del Ministerio de Salubridad y Obras Públicas, Ud. jamás fué Portero del Despacho aludido; antes bien la persona de Ud. fué colocada como Oficial Asistente mío, quien era el Jefe de la Secretaría en mención y ello a sugerencia del suscrito.

En el desempeño del cargo que se deja expuesto, su labor fue eficiente y nunca tuve quejas de su comportamiento, antes bien, debo confesarlo, dada su capacidad de trabajo, se hizo posible que en Ud. se depositara plena confianza.

Sin otro particular me suscribo su amigo y servidor afectísimo,
JUAN ALBERTO MORALES.

Panamá, Junio 2 de 1947.
Señor don
Tomás D. Araúz
Ciudad.

Los aspirantes a la primera Magistratura raras veces dicen la verdad o sienten lo que dicen

Un día cualquiera antes de su designación presidencial, don Enrique A. Jiménez, a invitación del Lic. Edmundo Molino, visitó la Sección de Correo (Estafeta de la Universidad), y los empleados le informaron de la injusticia que vienen sufriendo, al esclavizarlos, contrariando la ley del trabajo, al hacerlos laborar los siete días de la semana.

El relato de esa irregularidad administrativa contra los intereses económicos y naturales de ese sector números del obrerismo estatal, le causo profunda contrariedad, al parecer, por sus declaraciones y su promesa voluntaria en remediarla. Manifestando, entre otras

Muy apreciado amigo:

Al contestar su carta de fecha de ayer, con la cual Ud. remite el No. 299 del quincenario "El Trabajo" donde se endilgan a su honorable persona, epítetos antojadizos como calumniosos, apartados de todo viso de verdad; debo manifestarle categóricamente que, como a mi persona —para aquel entonces Juez Nocturno de Policía— le tocara atender el apresamiento

(Pasa a la Pág. 7)

cosas, que en la Capital Federal norteamericana, el Correo cerraba al medio día del Sábado (lo mismo en la Z. del C.) para abrir en la mañana del Lunes; y que él no veía la causa para que en Panamá, se hiciera trabajar a los empleados del Correo el día Domingo; empeñando su palabra de caballero en remediar ese agravio contra la ley y contra la naturaleza del individuo, si llegaba un día a la presidencia de la república... Y poco tiempo después, el hombre se sentó en la Silla y se le olvidó el cuento que le contó a los decamisados, cuando las uvas estaban verdes todavía...
Vaya un gesto democrático!!!

CITACION GREMIAL

El Presidente del Sindicato de Cantineros, Salones y Similares de Panamá, cita a todos sus miembros y a los compañeros que aún no han ingresado a dicha Institución, para que concurren a las sesiones ordinarias, todos los Lunes de —12 del día a 2 de la tarde— en los amplios salones del Jardín Tropical, al lado del Teatro Encanto. Urge tratar puntos importantes sobre organización, finanzas y comisiones especiales.

Para nuevas inscripciones, quejas, etc., el Secretario General atenderá a los socios y aspirantes, en los altos de la casa No. 47 de la Avenida Ancón — de 9 a 11 a. m.

El Sindicato de Cantineros y Similares, es de tipo democrático, y está afiliado a la UNION NACIONAL DE SINDICATOS OBREROS (UNSO).

MANUEL NAVARRO, Presidente.

Cuando el cable anunció la catástrofe de Texas City, de la manera más espontánea relacionamos ese acontecimiento trágico con el Canal de Panamá y pensamos al instante: que una flotilla de barcos rusos cargada del mismo combustible o talvez de explosivos más poderosos, podía volar las Esclusas del Canal, por control remoto, es decir, usando el mismo procedimiento técnico que empleó el Ejército norteamericano para las pruebas atómicas de Vikini.

Y sólo habían transcurrido unas pocas semanas de la tragedia espantosa de Texas City, cuando el cable trajo un mensaje que nos hizo relacionar con mayor intensidad y convicción, la catástrofe aludida con la seguridad del Canal.

Con la mayor simpleza decía el cable:

"Por el Canal de Panamá, pasará una flotilla rusa, etc., etc."

Como el negocio del Canal no es nuestro, no sabemos si la flotilla soviética lo cruzó; pero consideramos, sin pretender hacer chiste: 'Que no Pasen'; sería mejor. Pues quién podría garantizar que las ciudades de Balboa, Ancón y Panamá, no fueran pasto de las llamas, al ser voladas el primer juego de Esclusas del lado del Pacífico, como lo fue la ciudad de Texas, si llegara a navegar por el Canal una "flotilla de barcos viejos" de la Unión Soviética??

Mejor es prevenir que lamentar, dice sabio refrán. QUE NO PASEN!

Bochorno Administrativo

Funcionarios del ramo judicial, hace algunos días hicieron pública su inconformidad, por la negligencia de los funcionarios administrativos que no ha previsto la necesidad urgente de suministrar el papel de actuación para los tribunales ordinarios. Olvidándose que la administración de justicia, es más importante, que celebrar contratos para obras públicas, que nunca representan el valor de las sumas invertidas, pero que si sabe todo el mundo, que repleta las bolsas de los parientes, intermediarios, compadres o amigos íntimos de los que están mandando.

La Constitución Nacional debería tener una disposición que prohibiera a los funcionarios públicos de los Tres Poderes, el dedicarse al comercio por sí o por intermediarios: con fuerte sanción penal y multa equivalente a los beneficios obtenidos durante toda su administración oficial. Leyes de esta envergadura salvan cualquier país.

EL OBRERO

ORGANO DEL SINDICATO DE CANTINEROS, SALONEROS Y SIMILARES DE LA REPUBLICA DE PANAMA

Para la defensa de los derechos del trabajador en general

LUIS ALEJANDRO CUELLAR

Director:

TOMAS D. ARAUZ y JUAN VALDES MENDEZ

Agentes especiales para nuestra propaganda comercial
Apartado 3127 (Estafeta de la Universidad) Teléfono 2096-A

SE ACEPTA COLABORACION DE CARACTER OBRERIL

Impreso en los Talleres Tipográficos de "LA NACION"

Panamá, Miércoles 18 de Junio de 1947

EDITORIAL

Alarma Infundada

La prensa local anunció que 385 panameños habían rendido examen de competencia como aspirantes a empleos civil en la Zona del Canal y que el juramento de lealtad a los Estados Unidos viene siendo un obstáculo para que los panameños obtengan trabajo, pues deben prestar dicho juramento como cualquier ciudadano de dicho país. quedando obligado a defender y apoyar la constitución de los EE. UU. contra todo enemigo extranjero o nacional, debiendo aceptar esa obligación sin reservas mentales. Agregando que algunos funcionarios de la Zona del Canal, se han negado a tomar el juramento a presuntos empleados, por haber manifestado que jurarían con reserva mental. Se dijo también, que el Canciller, doctor Ricardo J. Alfaro, protestaría contra la prestación del juramento por ciudadanos panameños aspirantes a puestos en el Servicio Civil. Todo lo cual significa, que se considera una interferencia peligrosa a los intereses del ciudadano panameño, el juramento referido, con el que se restringe la libertad que debe disfrutar cuando presta sus servicios en la Administración del Canal.

Al momento de escribir esta nota editorial aún nada ha informado el Ministerio de Relaciones Exteriores; pero cualesquiera sean los puntos que dicha rama ejecutiva exteriorice respaldando el sistema denunciado como inconveniente para los intereses del empleado panameño al servicio del Gobierno de los EE. UU., serán infundados y hasta perniciosos; lo que no creemos posible por la capacidad técnica del Jefe de dicho ministerio. Casi seguros estamos que ninguna declaración hará al respecto.

Causaría sorna aquí y en el exterior, que se criticara o señalara pautas al gobierno americano, sobre la manera más conveniente en que el empleado de origen panameño debe desarrollar sus actividades como empleado civil de la Zona del Canal.

Para el desempeño de cargos oficiales en la administración pública nacional, de acuerdo con nuestras leyes, todo empleado al posesionarse, debe cumplir bien y fielmente los deberes del cargo que entra a ejercer; lo mismo que cumplir fielmente los deberes y derechos que consagran la constitución nacional y las leyes del país.

Si ese juramento se practica aquí, no podría pretenderse airoosamente que el ciudadano panameño que va a ganarse la vida sirviendo a un gobierno extranjero, que tiene la gentileza de darle trabajo, goce de una especial inmundad que no tiene en su propio país y que tampoco la tienen los ciudadanos del país que le abre sus puertas amistosa y fraternalmente.

Cuanta crítica se haga alrededor de esta cuestión constituye una ALARMA INFUNDADA.

Intrigantes, calumniadores y cobardes

Los comunistas criollos, actuando como actúan en todas partes, tuvieron la osadía de asegurar, que tenían pruebas, de que somos asalariados de la Federación Americana del Trabajo. Con esa burda mentira, que degenera en calumnia, alcanzaron un poquito de simpatía y arrastraron a los campesinos a la manifestación del primero de Mayo, fecha y motivo que les sirve en todas partes para hacer alarde de fuerzas que no tienen.

Nosotros, que llevamos la conciencia limpia, al saber el cargo que nos hicieron, RETAMOS a los calumniadores a que llevaran sus pruebas a la próxima sesión de la Federación de Sociedades Agrícolas y les mandamos varias copias de "EL OBRERO", con la indicación bien clara de que leyeran el editorial. Y los muy desvergonzados por conducto del compañero Tomás Dionisio Araúz, nos hicieron saber que irían. Pero se quedaron yendo. Los esperamos desde la 1 P. M. hasta las 3 P. M. y fallaron como fallan siempre, porque nunca dicen la verdad.

Por tales motivos buscaremos la mejor forma de castigarlos en un futuro cercano.

Anuncie en "EL OBRERO"

EL COMUNISMO Y EL CAOS

Spruille Braden, el ex-embajador de los Estados Unidos en la Argentina, hasta hace poco Secretario Auxiliar de Estado norteamericano, acaba de declarar ante el Congreso de su país que mayor peligro constituía para el mañana de la América Latina la infiltración del comunismo que la misma famosa quinta columna nazi.

La aseveración del discutido personaje tiene, sin duda, visos de realidad y ha de meditarse. En rigor, el nazismo, el fascismo, en la América Latina poseen una influencia relativa. Podría decirse que no la tuvieron nunca por la fuerza de una lógica que se comprende sin esfuerzos máximos. En esta sección del continente la dictadura no es fruto desconocido. Han prosperado varias de ellas, se ha tenido un nazismo o un fascismo disfrazado, dentro de las condiciones especiales del hemisferio. Además se ha experimentado otro género de dictadura muy americano: el de la dictadura paternal, en la que el jerarca de turno se creía un padrecito, un protector de cada uno de los ciudadanos, siempre favoreciendo a su grupo preferido y negando a los que no pertenecían a su cohorte hasta el pan y el agua. Quizá se podría señalar alguna de ellas y bien reciente con estos distintivos. Estos dictadores hacían gala de libertad, de justicia, de nacionalismo, de inmaculada administración de los dineros del Estado. Cabría discutir ahora la autenticidad de sus títulos que ellos mismos se atribuían, pero no es allí donde vamos.

Entretanto la semilla comunista es cosa diversa. La semilla comunista florece en las épocas de depresión. Se acomoda a la carestía de la vida, a las dificultades para obtener empleos. Es entre los descontentos donde halla el mayor número de adhesiones. Y tampoco es muy difícil de explicar. A nuestras masas las embullan con la distribución de tierras, con los alquileres baratos, con los salarios multiplicados. Saben que no lo cumplirán estos extremistas de nuevo cuño que arduamente por nuestras tierras, pero es lo mismo. Buscan el alboroto, la desazón, la conmoción social.

Los que intentaban traer a la América Latina el fascismo y el nazismo eran fácilmente reconocibles: alemanes, propagandistas de ordinario poco hábiles o talvez con habilidad, pero ignorantes del medio. Los comunistas atrapan a los del patio con promesas, cultivando sus ambiciones o sus sueños de buena fe; y éstos se encargan de lo demás.

El comunismo prende en la masa sin mayores obstáculos: se administra en píldoras de discursos. Llegar al caos en pueblos de por sí no bien organizados, de economías sin tradición, donde el hambre no ha sentado sus reales pero la carencia de muchas cosas sí, no constituye dificultad infranqueable.

Contra esa tendencia a desembocar en el caos hay que luchar. Al luchar contra ella se lucha en favor del verdadero pueblo, se lucha en favor de América donde se siente la esperanza de vivir un mundo mejor. Ese mundo nunca será el de los comunistas.

(Reproducido de el "Panamá América")

Anuncie en "EL OBRERO"

CASA SPORT

MUEBLERIA

FERRETERIA

ARTICULOS DE CASA

Ave. Central 20

(ANTIGUA FERRETERIA DUQUE)

Casa con muebles a su gusto, completa la felicidad del hogar. Para Muebles Finos con Facilidades.

VISITENOS

CLUB DE MUEBLES Y DE

MERCANCIAS EN GENERAL

Una grosera enfermedad

El ordinario oficio del mal humor es ser verdugo del corazón. Oscurece los días más claros, destierra la urbanidad, la virtud y hasta la misma razón. Es una enfermedad que crece con los años y que si no se atiende, avanza y se vuelve incurable.

Si el mal humor derramara su hiel nada más que donde nace, sólo perjudicaría a su dueño; pero extiende su influencia a cuantos están cerca y a todos mortifica.

No se piense que solamente están sujetas a este mal las personas desordenadas: aquellas mismas que hacen profesión de virtuosas y más se esmeran en la devoción gastan no pocas veces un mal humor permanente. Y esta condición agria, inquieta, quisquillosa y ofensiva, es grosera fealdad en el ser humano.

Puede estar el origen del mal humor en el alma o en las víceras, pero quien lo padece ha de estirparlo, como a enemigo pernicioso y enteramente contrario a la virtud.

Constancio C. Vigil.

Anormal, en lo físico y lo moral

El redactor del quincenario de propiedad de don Carlos Manuel de la Ossa, en artículo injurioso contra don Tomás D. Araúz, soslaya al EDITOR de este periódico como agente de intrigas y difamaciones. Esa inculpação no nos alcanza, porque siempre defendemos los intereses de la parte agraviada cuando a ésta se le niega el derecho que por justicia le corresponde; y no es un sujeto anormal en lo físico y en lo moral, quien trate impunemente de ofendernos, sin dejar de recordarle: QUE QUIEN VIVE, COMO EL, DE LA INTRIGA Y LA CALUMNIA, ASAETADO POR LA ENVIDIA Y LA IMPOTENCIA; NO TIENE AUTORIDAD MORAL PARA ALUDIRNOS EN FORMA TENDENCIOSA.

Publicando la declaración de un enemigo del colega Araúz, pretende su calumniador Rojas Pardo, justificarse; pero lo que ha conseguido es, que el declarante calumnie a un exfuncionario judicial, que puede hacerle pagar cara su alevosía, llevándolo ante los tribunales del crimen. Además, el calumniador Rojas Pardo, se pone nuevamente al alcance de la justicia, con nuevas calumnias y nuevas injurias. Qué fobia la de este sujeto.

LA DIRECCION.

Lea "EL OBRERO"

Restaurante
ORIENTAL

Especialidad en

Comidas

China y Americana,

por

cocineros expertos

Calle 13 Este, No. 26
Teléfono 779

Ligeras Observaciones Para el Barman

El barman debe ser puntual en las horas de entrada al cumplimiento de su deber. Será pulcro en el aseo personal y en el vestir; procurará estar siempre perfectamente rasurado y peinado; la ropa, sin manchas ni deterioros, que son causa de mal efecto, no rebasando en este detalle el límite de la discreción en el vestir sencillo.

Con los compañeros se conducirá amable y fraternalmente, respetándoles siempre en sus derechos para hacerse él respetar en los suyos.

Es de mucho interés para el barman exigir a todos los empleados del bar que practiquen los más elementales preceptos de la limpieza e higiene, pues produce un deplorable efecto entrar en un local donde los muebles, espejos, bronce, botellas, vasos, etc., estén sucios y mal cuidados, y los empleados mal aseados, con barba

crecida y descuidadas sus ropas y calzados.

Suponiendo que sea él quien abra el establecimiento, debe procurar en primer lugar que se haga la limpieza del local escrupulosamente, tanto del salón como de las mesas, sillas, espejos, etc.

Dispondrá, acto seguido, todo lo necesario para el servicio del día: hielo en cantidad suficiente, partido y lavado; frutas del tiempo en teras y cortadas; botellas, etc., etc.

Una vez preparada y bien surtida la mise a place, se dispondrá a desempeñar su trabajo con la mayor corrección posible.

Si en lugar de entrar por la mañana, es otra la hora inicial de su trabajo, debe, antes de hacerse cargo del servicio, saludar cortemente a los clientes que haya en el bar. Respetará que esté todo convenientemente dispuesto y surtido en cantidad suficiente para el

servicio; se enterará de lo que se haya servido y esté pendiente de pago, y acto seguido empezará a seguir el curso del movimiento serenamente y sin apresurarse en sus operaciones. Al terminar su turno de trabajo dejará bien dispuesto la mise a place, para que el compañero que le suceda no tenga dificultad al empezar su tarea, informándole así mismo de todas las incidencias habidas en el bar durante su ausencia. Marchando de esta suerte en perfecta armonía y colaboración con el compañero, el trabajo será más fácil y llevadero y redundará en beneficio de todos.

Una vez que el barman ha entrado en funciones debe considerar que se debe por entero a su trabajo y que debe poner un gran cuidado en cada detalle de su persona y de su conducta, pues nada pasa inadvertido para la mirada del cliente.

Cuando un cliente entre en el establecimiento deberá encontrarlo siempre en su sitio y dispuesto para su trabajo. Es de mal efecto entrar en el bar y encontrar al barman a la puerta del establecimiento o de tertulia, o jugando a los dados con sus compañeros o clientes; aún en los casos que no tuviera trabajo debe evitar hacerlo. Estos momentos de descanso los aprovechará para ordenar botellas, vasos, frutas, hielo y demás elementos necesarios para cuando llegue la hora del trabajo facilitar el buen servicio, o cambiando impresiones con clientes o compañeros, pero siempre dentro del mostrador y sin abandonar sus funciones.

No admitirá detrás del mostrador persona alguna ajena al bar, ni permitirá que ésta regla sea quebrantada durante su ausencia. Asimismo se abstendrá el uso del tabaco y de bebidas, particularmente durante las horas de servicio y a la vista de los clientes.

El barman, antes de entregarse al desempeño de esta profesión y asumir la responsabilidad de la dirección de un bar, debe estudiar detenidamente el uso, naturaleza y composición de cada uno de los vinos y licores de uso más corriente en el bar, para lo cual, estimando convenientemente su conocimiento, que más adelante detallaremos por naciones, aunque muy someramente, un índice de las bebidas más seleccionadas y de uso más corriente en los bares americanos.

Es de gran interés para el barman conocer perfectamente el tamaño y aplicación de las diferentes clases de copas y vasos, adaptando cada uno al objeto para que fué creado, pues una bebida elaborada con escrupuloso cuidado resulta desairada si se ve servida en un vaso o copa que no es a propósito para ella.

También debe saber —pero esto sólo se consigue a fuerza de mucha práctica— calcular las cantidades necesarias para elaborar las distintas clases de bebidas, a fin de que después de preparadas resulte la medida exacta que se necesita y en proporciones siem-

pre iguales, al objeto de no desvirtuar la fórmula pedida por el cliente, ni que, por ejemplo, en vez de dos cosas pedidas resulten tres, o viceversa, cosa que pondría de manifiesto la falta de tacto o pericia del barman.

El barman, al salir de su trabajo, se despedirá de los clientes que estuvieran en el local y abandonará éste seguidamente. Es mal

visto que en vez de hacer esto permanezca en el establecimiento haciendo consumo como si fuera un cliente más y alternando con ellos, sin guardar el respeto que se les debe, como asimismo a la casa. Ahora bien; si por alguno fuera insistentemente invitado a tomar alguna cosa, por cortesía aceptará; pero una vez que la haya tomado se despedirá sin demora ni esperar una segunda invitación. De esta forma siempre conservará una buena reputación, que tanto le ha de favorecer, entre clientes, jefes y compañeros.

La inútil espera

Por GUSTAVO ADOLFO BECQUER

VOSOTROS, los que esperáis con ansia la hora de una cita, los que contáis impacientes los golpes del reloj lejano, sin ver llegar a la mujer amada; vosotros, que confundís los rumores del viento con el leve crujido de la falda de seda y sentís palpar apresurado el corazón, primero de gozo y luego de rabia, al escuchar el eco distante de los pasos del transeúnte nocturno, que se acerca poco a poco y al fin aparece tras la esquina y cruza la calle y sigue indiferente su camino; vosotros, que habéis calculado mil veces la distancia que media entre la casa y el sitio en que la aguardáis y el tiempo que tardará si ya ha salido o si va a salir... Vosotros sólo comprendéis la febril excitación en que vivo yo, que he pasado los días más felices de mi existencia aguardando a una mujer que no llega nunca.

¿Dónde me ha dado esa cita? No lo sé. Acaso en el cielo, en otra vida anterior a la que sólo me liga ese confuso recuerdo.

Pero yo la he esperado y la espero aún, tremulo de emoción y de impaciencia. Mil mujeres pasan al lado mío; pasan, unas altas y pálidas; otras morenas y ardientes; aquéllas con un suspiro; éstas con una carcajada alegre y todas con promesas de ternura y melancolía infinitas, de placeres y de pasión sin límites. Este es su talle, aquellos son sus ojos y aquel el eco de su voz, semejante a una música. Pero mi alma enamorada, que es la que guarda de ella una remota memoria, se acerca a su alma... ¡y no la conoce!

Así pasan los años y se encuentran y me dejan sentado al borde del camino de la vida... ¡Siempre esperando!... Tal vez, viejo, a la orilla del sepulcro, veré con turbios ojos cruzar aquella mujer tan deseada, para morir como he vivido... ¡esperando y desesperando!

RESTAURANTE y REFRESQUERIA

ESPAÑA LIBRE

Damos Servicio Especial para
OBROS

Comida abundante y a precios módicos

Avenida Central y Calle 11, Casa 1012
COLON

ZAPATERIA FUTURISTA

Calle 11 Entre Central y J. Arosemena

Fabricantes de Calzados Para
SEÑORAS - CABALLEROS y NIÑOS
En todos los estilos

BOTAS Nuestra Especialidad

HACEMOS REPARACIONES EN GENERAL

H. L. KELLY, Prop.

Joyería EL ISTMO

Cerca al Cementerio.

65 Calle "B"

"B" Street 65

Tel. 2241-L

Se reparan relojes y toda clase de alhajas

WE REPAIR WATCHES

VENTA ESPECIAL

SPECIAL SALES

Observa a nuestro hijo...
¡si fuera fuerte como los otros...!

Lo que él necesita para arribar es habituarse a tomar su KRESTO... ¡Empieza a dárselo hoy mismo.

¡PRUEBE Y VERÁ!

CENTRAL 81

EL ALMACEN PARA TODO
LO QUE NECESITE

HAGASE NUESTRO CLIENTE

CAFE KRESCH

Cliente que atendemos, cliente fijo. Es la casa por excelencia para la gente de buen gusto

Teléfono 575

Casa N° 11.141 — —Central — COLON

Cumplimiento de un Amigo de los Trabajadores

Panamá, R. P.

Página Literaria

EN EL INVIERNO

(a Carlos V. Coello).

Las nubes del invierno! son plumizas,
son pálidas y tristes, cual sudario;
como las horas grisís del Calvario,
son esas nubes pardas y enfermizas!

Semeja un vasto campo de cenizas
ese *cielo* tan turbio y solitario;
¡qué triste es este lóbrego *brumario*,
que muchas energías hace trizas!

Las cuatro de la tarde, y es de noche;
la noche, con su túnica de nieblas,
hace de sombras lúgubre derroche!

¡Qué triste es el invierno con sus brumas!
pero el cóndor reposa, en las tinieblas,
guardando la cabeza entre sus plumas!...

Santiago, junio 1º de 1914.

¿Corazón?

(A Nelson Matéus)

Tiene el corazón razones, que la
razón ignora completamente.

(Pascal).

Ahí teneis una preciosidad
terrible: el corazón. Anatómica-
mente, es un órgano admirable.

(Kraffoski).

No hay cosa que no pueda hacer
la energía bien dirigida; nada
puede hacerse sin ella:

(Joshua Reynolds).

El corazón es cima y es abismo,
es cima donde fulge la justicia,
entre rayos de amor, cual luz propicia
que del mundo discipa el egoísmo.

Pero, matando el corazón su altruismo,
es abismo en que hierve la malicia,
es abismo repleto de impudicia,
antro de corrupción y colabrismo.

Mas ¿cuándo es cima el corazón y cuándo
es abismo repleto de maldades,
monstruo que ruga de furor, templando?

Educadlo y vereis sus arreboles,
que es cima donde brillan muchos soles!
que es cumbre sin terribles tempestades,

Santiago, mayo 31 de 1914.

HABLAN POCILGAS DE OBREROS

Chiquillos flacos, sin abrigos...
pobre el jergón, la ropa leve...
cuarto sin luz, mesa sin trigo...
¿Quién ha llamado a mi postigo?

—¡La nieve!

La usura me hurta el bienestar...
Mis deudas me chupan, negro enjambre...
¿Qué invierno vil!... ¿no ha de acabar?
¿Quién se sentó junto a mi hogar?

—¡El hambre!

Húmedo el piso; y recostado
el niño, duerme en él, ¡Señor!
La madre llora... El padre a un lado...
¿Quién viene allí tan mal carado?

—¡El dolor!

¡Alcohol! Delicia que me abraza,
amigo fiel de los que gimen!...
¡Beber! ¡Beber!... ¡La vida pasa!...
¿Quién ronda al pie de nuestra casa?

—¡El crimen!

Doce años ya; desnuda y sola...
Sin madre... el padre en el oficio...
¡Cuerpo de luna y amapola!
¿Qué viento arrastra esta corola?

—¡El vicio!

Hambre, dolor, crimen, usura,
y vicio y frío... ¡horrible suerte!
¡Oh vida negra! ¡Oh vida dura!
¿Quién pondrá fin a esta amargura?

—¡La muerte!

Guerra Junqueiro
(Brasileño).

Obrerismo a la rusa

A "TRUD", órgano oficial del
cuerpo tradeunionista nacional ru-
so, de debemos una franca y oportu-
na valuación del obrerismo tal
como existe y funciona hoy en la
Unión Soviética. Repitiendo con
aprobación las palabras de un al-
to funcionario del gobierno,
"TRUD" en un reciente artículo
dijo lo siguiente:

"Los trabajadores no deben de-
fenderse contra el gobierno. Eso
supone perversión oportunista de
las izquierdas, la aniquilación de
la autoridad individual y la inter-
vención en el departamento admi-
nistrativo".

Salvajes y Civilizados

Los salvajes de la América sep-
tentrional viven bajo las leyes de
la simple Naturaleza, y no cono-
cen el "tuyo" ni el "mío", que son
causa de todas las desgracias. Se
socorren mutuamente sin ser soli-
citados, y lo que es de unos es co-
mún a los otros. Por eso no tienen
proceso ni querellas, ni se roba, ni
tienen subordinación entre sí, y se
burlan de los cristianos, que son
esclavos unos de otros y no pue-
den vivir en sociedad sin renun-
ciar a su libertad natural.

Barón de la Floután.

LEA "EL OBRERO"

PAN LIQUIDO



LO MAS

POPULAR

EN PANAMA

Cervecería Nacional, S. A.

Comité Pro Rusia Libre y Democrática

A todos los rusos libres de Cuba y a los amigos cubanos de una Rusia Libre, Democrática y Antitotalitaria

En nombre de Comité Gestor del Comité Pro Rusia Libre y democrática llamamos a todos los rusos libres residentes en Cuba y a los verdaderos amigos del bienestar ese país; hoy oprimido por el más feroz y destructor régimen fascista del mundo, el régimen del carnicero Stalin, Jefe del fascismo rojo mundial; por tanto estamos obligados a luchar abiertamente contra los actuales opresores y carceleros de los pueblos de Rusia, en nombre de los sagrados principios de las libertades a que tiene derecho todo hombre.

Stalin, el mayor verdugo del pueblo ruso, el hombre responsable por la muerte de millones de campesinos rusos de la Ucrania y la Rusia Blanca. Stalin, el sanguinario que asesina a sangre fría, a

sus enemigos de ayer y a sus amigos de hoy.

Fué Stalin quien ordenó la muerte de todos los rusos que se opusieron a su tiranía, tiranía que cuesta ya al pueblo ruso millones de vidas, y las que costará mientras no se le elimine conjuntamente con su pandilla antidemocrática y antirusa.

Stalin, el aliado de Hitler ayer, auspiciador de la Segunda Guerra Mundial con objeto de provocar el derrumbe de todos los pueblos democráticos, pero como esto no sucedió, prepara la tercera guerra mundial. Sus agentes están muy activos en todo el mundo y siguiendo las consignas que dimanan de Moscú preparan el ataque frontal contra el mundo democrático, contra los pueblos libres amantes de la paz.

Stalin, el simulador mayor del mundo, atacó a la pequeña Finlandia, esclavizándola, anexándose a las repúblicas democráticas de Estonia, Lituania, Letonia, mutilando en el primer momento a Rumania, Checoslovaquia, Hungría, Polonia y demás vecinos, y mantiene en todos los países una excitación constante, del trabajo contra el capital, en busca de apoyo para la absorción del resto de Europa y del mundo en general.

Los verdaderos patriotas rusos deben de dar un paso decisivo para que esta nueva hecatombe del pueblo ruso no se realice. Estamos seguros que es mejor eliminar a Stalin, y a su pandilla que sacrificar a millones de vidas de jóvenes rusos.

Esta labor puede ser realizada por los verdaderos hijos de Rusia, sus amigos y simpatizadores de todo el mundo. Por lo tanto el Comité Gestor de este movimiento en Cuba llama a todos los rusos libres y a sus amigos a laborar por la liberación de los pueblos de Rusia, hoy sumida bajo el régimen dictatorial y sanguinario y de más crueldad que registra la historia de todos los tiempos.

Si Ud. es ruso libre, si Ud. es amigo del pueblo ruso, si Ud. siente por los pueblos esclavizados, únase a nuestro Comité, ayude a nuestra labor de propaganda, distribuyendo nuestros boletines, escuchando nuestra propaganda radial y coopere con el mayor movimiento mundial para evitar el mayor de sus desastres al pueblo ruso.

Por una Rusia libre y democrática

completo desorden. Viven a merced de cualquier incidente. La cosa más fútil tiene para ellos las proporciones de un acontecimiento. Se crean a sí mismos necesidades ficticias y después no (Pasa a la página 6)

Stalin y su pandilla.

Por un Gobierno Ruso en el exilio compuesto de Rusos Demócratas y Patriotas.

Por el Comité Gestor,

RAFAEL H. REYNA,

Presidente.

Es ésta la idea que tienen los jóvenes acerca de la libertad?

Tomado del libro "Los Sofismas de la Juventud". Por F. A. Vuillermet.

Para ellos ser libres, es tener el derecho para pensar y decir todo lo que quieren; es despreciar toda ley y todo legislador; es, en una palabra, no reconocer ninguna autoridad. Cualquier ley o regla, por poco importante que sea no es una esclavitud una sujeción? No solamente se resisten a someterse a una ley dada por hombres, sino que aun rechazan la ley divina a la que debe ajustarse toda vida humana. La obediencia a los Mandamiento de Dios y de la Iglesia, cuyo fin es ayudar nuestra libertad, para acercarnos al ideal divino, fin último y supremo de nuestros esfuerzos, muchas veces no les preocupa en lo más mínimo. Apenas pueden hacerlo, se emancipan de esta rígida pero saludable tutela, arrojan lejos de sí como carga pesada todo lo que

les molesta, y es cierto que en el decálogo hay preceptos que son penosos y difíciles.

No consienten los jóvenes que se pongan trabas a su libertad. Libres son y ay! de aquél que se atreva a tocar su libertad. Sobre este punto son muy espantadizos. Cualquier palabra los irrita. Pero, la realidad está en consonancia con sus dichos? Ay, sus propias manos forjan muchas veces las cadenas que llevan, bien pesadas por cierto, para arrastrarse.

Algunos se dejan llevar de sus caprichos. En su sistema de vida, no es la razón la que los guía ni aun siquiera su propia conveniencia, sino su capricho. Trabajan cuando quieren, lo que no sucede con mucha frecuencia. Asisten a las clases de su facultad como por equivocación. Perezosos, hacen noche del día; amantes de divertirse, convierten en día la noche. En todo manifiestan el más

LA PERFECCION
Lava más porque lava mejor
GAMBOTTI & PEREZ

TALLER MODERNO

Prop. CONRADO NICOSIA

Confección de Puertas, Ventanas y todo trabajo fino de ebanistería

Calle 17 Oeste No. 54

Tel. 1145

¡AQUI ESTA LA BEBIDA MAS NUTRITIVA DESDE QUE MIS ANTEPASADOS INVENTARON LA LECHE!

dice ELSIE, la Vaca Borden

**¡Pruebe HEMO! ¡Rica en Vitaminas!
¡Rica en Minerales! ¡Rica en Proteína!**

¡A SU FAMILIA le encantará HEMO! ¡Y la hará sentirse tan bien!

¡HEMO es una bebida deliciosa con sabor a chocolate—excelente con las comidas, entre comidas—y a cualquier hora!

¡HEMO es la bebida ideal para usted; porque proporciona los elementos nutritivos necesarios para conservarse fuerte y salu-

dable!

HEMO es tan maravillosa, que con sólo dos vasos preparados con leche, Ud. recibirá los requisitos diarios de 5 vitaminas y 3 minerales—así como amplia proteína para robustecer el organismo, y carbohidratos que dan energías.

¡Compre HEMO hoy mismo en su farmacia o tienda favorita!

Un Vaso de HEMO le Proporciona:

¡La Vitamina A de 3 huevos hervidos!

MAS

¡La Vitamina B₁ de 4 rebanadas de pan de trigo entero!

MAS

¡La Vitamina B₂ (G) de 4 platos de espinaca!

MAS

¡La Vitamina D de 3 platos de hígado de res!

MAS

¡La Niacina de 3 platos de zanahorias!

MAS

¡El Hierro de ¼ Kilo de carne de res!

MAS

¡El Calcio y Fósforo de 2 platos de coliflor y un plato de habichuelas tiernas (ejotes) cocidas!

MAS

¡Delicioso Frio o Caliente!



Prop. Artística Borden's, Cop. 1947, Borden Co.

Borden's Hemo

RON CARTA VIEJA ES DE FAMA INTERNACIONAL

y el licor que sirven los cantineros que aprecian su clientela

Ron Carta Vieja

ES HECHO POR LA

VINICOLA

LICORERA, S. A.

Una compañía que en forma práctica y constante ha demostrado su interés por los obreros a su servicio

La Futura Crisis Económica

Nuestro apreciado amigo, Dr. Nicolás Arrieta, tuvo la gentileza de obsequiarnos un folleto, que contiene extensa carta dirigida a su compatriota, señor Daniel Calvo Díaz, residente en Masaya, Nicaragua; y cortesmente nos pidió que publicáramos, si no todo el contenido de dicha carta, algunos de sus párrafos sobresalientes, relativos a fundamentales principios de Economía, advirtiéndolo con su peculiar franqueza, que no esperaba la publicación total debido a nuestra discrepancia de ideología política, lo que es cierto; pero que no levanta barrera en el plano de una cuestión científica.

A continuación copiamos parte del interesante estudio a que nos referimos:

"Sabemos por Marx, que existe una contradicción entre las fuerzas productivas y las relaciones de clase del capitalismo. En tanto que las primeras tienden incesantemente a expandirse, las segundas restringen tal expansión, cuya restricción está determinada por la producción y obtención de ganancias.

Así sabemos también, que el capitalista solo busca aquella obtención de ganancias, de modo que no le importa ni el bienestar, ni la cultura, ni la educación, ni nada, de las masas trabajadoras, a diferencia del socialismo donde el fin primordial de la producción es satisfacer las necesidades de toda la colectividad, promover el constante mejoramiento de las condiciones de vida, elevar el nivel cultural, etc., o sea que las ganancias las reciben los mismos trabajadores y no los ricos.

Como consecuencia, si la producción ocasiona al capitalista una sensible disminución de utilidades o pérdidas, la suspende sin importarle un comino el desempleo de sus trabajadores, ni que se mueran de hambre, ni que sobrevenga la crisis.

Siguiendo con esto de la crisis, conviene anotar dos aspectos: uno, que es parte natural del ciclo de producción capitalista; y otro, que es crisis de superproducción. Pero en cuanto a esto último, se debe agregar que al decir superproducción no se quiere indicar que haya mayor cantidad de mercancías de las necesitadas por la colectividad, sino que, bajo el sistema capitalista, esas necesidades se determinan por la posibilidad de rendir ganancias, de modo que no existiendo la posibilidad citada se suspende la producción. Atiborrarse de mercancías que no se venden no es pa-

ra el capitalista ninguna tentación. En cuanto al primer aspecto aludido, de acuerdo con el socialismo científico, el ciclo de producción en el sistema capitalista se descompone así: expansión productiva, punto máximo, declinamiento, crisis y recuperación, para volver a empezar otro ciclo semejante.

El desarrollo y crecimiento del capitalismo lleva ya más de dos centurias y durante ese lapso ha sufrido como una decena de crisis, de modo que otra no es realmente una novedad. Lo novedoso reside en el vigor y grandeza de las fuerzas históricas que están conmoviendo a la Humanidad y la palpable transformación que en ella han determinado, que la hacen bien diferente de lo que era treinta años atrás.

Aquellas crisis, corresponden a otros tantos ciclos de producción y como dice Engels: "...el cielo va reduciéndose constantemente y el movimiento representa más bien una espiral," teniendo que llegar necesariamente a su fin. Probablemente estamos en la época en que esa espiral llega a su centro; es decir, en la última vuelta.

Habrà que examinar pues, el primer período del ciclo actual, esto es, el de expansión productiva.

Salta a la vista, que lo llamado durante la guerra ARSENAL DE LAS DEMOCRACIAS era en realidad un arsenal de mercancías de todo género, producidas por empresas privadas casi en su totalidad y a quienes guiaba más el afán de lucro que el de terminar cuando antes con el Fascismo. Allí está como caso curioso el de ese Senador enjuiciado que obtuvo contratos por más de 70 millones de dólares para un consorcio que, además de solo existir en el membrete, suplió materiales que costaron muchas vidas por la mala calidad. Y como será lo que no sabemos!

El estado de guerra tenía la maravillosa cualidad de liberar a los industriales yanquis de las molestias, embarazos, trabazones, actividades que llaman competitivas, etc., del mercado corriente, dándose hasta el lujo de publicar anuncios para venir menos, ya que millones de compradores y consumidores se refundieron en uno solo:

EL GOBIERNO.

El Gobierno era un comprador milunochesco que pagaba con largueza, de contado y de presente, otorgaba jugosas subvenciones y concedía halagadores préstamos, con la especial particularidad de ser sus necesidades cada vez mayores, tanto por el proceso destructivo de la guerra como por los crecientes requerimientos de su prosecución. Alimentar, vestir, alojar, armar, etc., a millones de personas,

ocasiona un gigantesco consumo.

Para atender esa creciente demanda de mercancías de toda clase para su Gobierno, los capitalistas yanquis construyeron, a ritmo veloz, múltiples plantas industriales y aumentaron la productividad del trabajo con equipos modernísimos, métodos de producción más eficientes, incorporación de inventos, etc., espoleados asimismo por la escasez de mano de obra, ya que millones de trabajadores eran trasladados de los frentes domésticos de producción a los frentes de batalla, quienes en último término habrán de nutrir los frentes de desocupación. Así resulta que de elemento trabajo humano." A propósito todo capitalista industrial a perfect precepto imperativo, que obliga a cionar la maquinaria, equivale a dejar sin ocupación a una masa de estímulo a la productividad reierte en el futuro como elemento de crisis; y, además como dice Engels: "...la fuerza propulsora de la anarquía social de la producción, es la que convierte la capacidad infinita de perfección de las maqui-

narias de la gran industria en un cionar más y más su maquinaria, si no quiere perecer. Pero, perfeveamos de paso, los siguientes párrafos de una reciente conferencia del Vice-Presidente del Banc. Manhattan: "En el período inmediatamente adelante, quizá haya algunos ajustes dolorosos. Tecnología, ofrece una avenida de escape de los dilemas económicos que confrontamos. Nuestra gran esperanza de que en vez de eliminarnos nosotros mismos con precios altos, de que podamos colocar a menor precio, más artículos de consumo en el mercado en masa, se encuentra en la tecnología... máquinas y materiales, nuevos métodos, revolución tecnológica para aumentar la producción."

En próxima ocasión daremos a conocer otras conclusiones que sobre el mismo tema, vigorosamente, nos presenta el distinguido amigo Dr. Arrieta, en su trabajo sobre la futura crisis económica.

abrazo del Dr. Pablo Arosemena en el Parque de la Catedral, fueron suficiente lenitivo y recompensa.

Volviendo al Dr. Dismdale: uno de sus desendientes, el Right Hon. Sir Joseph, recibió el título de Barón, estando yó en Londres, por sus importantes servicios en calidad de Lord Mayor of London 1901-1902, que es como si aquí dijéramos, el puesto que actualmente desempeña con lucidez, mi amigo el Right Honorable Diputado por Chiriquí Don Abel de La Lastra. Todo en este mundo es relativo, sino, dígalo Einstein, de donde: Londres es a Panamá, Sir Joseph es al señor Lastra.

Quién no sabe, que Don Pedro del Brasil, pagó al célebre Profesor Charcot, el gran especialista Francés, en Francos, de aquel tiempo, el equivalente de \$10.000 diez mil dólares, por una sola consulta en su oficina de París?

Pero el óbolo que se le otorgó a un muy eminente y egrégio Dottore e Senatore Italiano que tuvo el honor de ayudar a la naturaleza en la venida al mundo del Príncipe di Piedmonte, se sabe que fué doble del anterior; y triple con su equivalente en Rublos, lo que recibió el Médico-Partero-Jefe, de manos del muy agradecido Emperador Nicholas, con motivo del nacimiento del desgraciado Czarovitch Alexis.

En cuanto a Sir Frederick Treves. F. R. C. S. por haber operado de Apendicitis en 1902 a Edward VII, se benefició tanto en honores, distinciones y bienes terrenales, (pues ese sí que era un Rey entre los Reyes de la generosidad y del sport), que Sir Frederick se retiró en buena hora de la práctica profesional.

Naturalmente ocurre preguntar: A qué norma obedecen tan altas remuneraciones? La respuesta es lógica y sencilla. La proverbial Real generosidad por una parte, y por la otra; el valor dinástico y político de la vida de dichas personalidades. La suerte

CHARLAS PROFESIONALES

Por el Dr. DUTARI

Las mayores remuneraciones pagadas a Médicos en Europa, naturalmente han sido por Cabezas-Coronadas o miembros de familias Reales. No hay para qué hablar de los Norte Americanos, porque entre ellos, la generosidad y la filantropía, nó tienen límite, si las cosas marchan estrictamente en "América Style". En Inglaterra y en algunos países del Continente, muchos títulos nobiliarios así como varias de las grandes fortunas de hoy día, tuvieron su origen, en la gratitud de algún Monarca, por servicios médicos prestados a sus antepasados. La Emperatriz Catherine de Rusia por ejemplo: que le tenía un terror pánico a la Viruela! ;obsequió al Dr. Dimsdale, Médico Inglés, 17.000 diez y siete mil libras esterlinas en efectivo, L2.500 para gastos incidentales de Londres a la frontera, el título

honorífico de Consejero de Estado, el de Barón hereditario y "life pension" de mil Libras anuales, por el solo hecho de ir a vacunarla! (En cambio: el Gobierno de Don José Domingo de Obaldía mandó al infrascrito, asesorado por Dr. Fix, norteamericano, para que vacunara todo Chame y todo San Carlos, tratara (22) casos de Viruela-vera, y al regreso de allá, lo botaron del puesto de Médico Escolar, por haber escrito y firmado una hoja suelta titulada "High Finance", contra el Contrato (No. 4.) afortunadamente una carta de felicitación y un

SASTRERIA MODERNA

Club de Pantalones y Vestidos Económico, práctico y seguro Ave. Central 162 (Calidonia)

COÑAC CABALLERO

- A -

B/. 3.25 la Bot.

En todas las Bodegas

DURAN — Tel. 426

SASTRERIA BAZAR FRANCES

CREACIONES

ELEGANCIA Y CONFORT

FRENTE AL PARQUE DE SANTA ANA.

Para Vender

O

Para Tomar

Recuérdelo Bien



Siempre es más y mejor

EMBOTELLADORES

Cía. Panamericana de Orange Crush

Panamá

Teléfono 2060

TAGAROPULOS, S. A.

Colón

Teléfono 680

de una Nación o de un Imperio a veces cambia, con la aparición de un nuevo ser, o con la desaparición de otro. Sobre los hombros y sobre las conciencias del Médico, Cirujano o Junta, recae la gran responsabilidad. La simple hipótesis de un error de Diagnóstico o de Tratamiento, sería fatal para la carrera profesional y para el rango del incumbente.

Ha habido varios casos, no solo en la China y en el Japón (donde es casi la regla), sino también en Europa; de Médicos Reales o de Corte, que se suicidaron inmediatamente después de la muerte de sus ilustres pacientes.

El más notable e histórico de estos casos fué: el de Sir Richard Croft, "attending Physician" de la Princesa Charlotte of Wales, hija de Jorge IV. La muerte de dicha Princesa tuvo como efecto: la ascensión de su prima VICTORIA al Trono de la Gran Bretaña, y del viudo, a la Corona de Bélgica con el título de Leopoldo I. Rey de los Belgas. Fué tan brillante la Regencia de la idolatrada Reina Victoria de Inglaterra, que pasó a la Historia dejando la estela luminosa de su "Victorian era".

Me tocó estar en Londres para las celebraciones de su Jubileo.

Dr. Aurelio A. Dutari.

Panamá, Junio 2 de 1929.

(Reproducido en Junio 18 de 1947)
Dr. Dutari.

H. Rojas Pardo
(Viene de la 1ª página)

del Dr. James Martin Lewis, por razones de competencia y orden legal, jamás fue Ud. traído ante mi autoridad y menos en el caso específico del Dr. Lewis como complicado en delito alguno. Sé, por haber sido funcionario de lo competente, que Ud. cooperó como empleado perteneciente al servicio de la Comandancia de la Policía Nacional a que se esclarecieran las malas prácticas del citado Lewis; más que todo por haberlo solicitado yo al Comandante Aurelio Guardia, Jefe del referido cuerpo de seguridad social. Su actuación a este respecto fue de un rotundo éxito y por ello le felicité calurosamente.

Dejo así contestada su fina carta, reiterándole las seguridades de mi verdadero aprecio personal e inquebrantable amistad con que correspondo a su amistad sincera.

Atentamente,

Dr. GERARDO ALDRETTE U.

República de Panamá
CORTE SUPREMA DE JUSTICIA
Presidencia

Panamá, 3 de Junio de 1947.
Señor don
Tomás D. Araúz
Ciudad.

Mi estimado compadre y amigo:

Me ha causado profunda sorpresa la alusión que se hace a Ud. en el "Trabajo" del primero del mes en curso con motivo de haberme escogido para que sirviera de padrino de su hija. Hemos sido amigos por muchos años y creo firmemente que fue esta amistad la que lo impulsó a hacerme la distinción que me hizo. Yo nunca supe que usted aspirara a puesto en el Mercado Público y que se sintiera defraudado al no complacerlo en su aspiración. Yo nunca he visto en Ud. a un hombre resentido. Todo lo contrario, en forma obligante para mí, ha hecho constantes manifestaciones de su invariable aprecio.

Con mi cordial saludo me es grato suscribirme atento servidor y amigo,

RICARDO A. MORALES.

La Federación de Sociedades
Agrícolas de las Provincias de
Panamá, Colón y Coclé,

CONSIDERANDO:

Que el señor Heraclio Rojas Pardo desde el mes de Enero viene criticando en forma denigrante y ofensiva a esta Federación, ya que bajo sus auspicios se celebró en Cerro Silvestre, distrito de Arraiján, su tercer magno congreso el día 22 de diciembre próximo pasado, arguyendo para ello razones apartadas de la realidad y de los verdaderos propósitos que animaron sus concurrentes;

Que por tales circunstancias la Sociedad Agrícola de Cerro Silvestre, en primer término hiciera pública protesta viril por la errada interpretación con que el señor Rojas Pardo dió al conocimiento público, la relación inexacta de los hechos acontecidos en el magno congreso antes aludido, lo que trajo para la sociedad mencionada el enjuiciamiento de sus dirigentes previa acción policiva ante el señor Alcalde del Distrito de Arraiján;

Que por estimarlo de lugar esta Federación Campesina se pronunció, con fecha 16 de Febrero último, en enérgica protesta contra el periódico "El Trabajo" y su gratuito detractor, quien sin fundamento

alguno abrió campaña incidiosa contra la persona del Presidente, compañero Tomás Dionisio Araúz al igual que en contra de varias entidades adictas a esta Corporación Federativa;

Que a pesar de haberse seguido al señor Heraclio Rojas Pardo acción criminal por el delito genérico de calumnia e injurias ante los tribunales ordinarios del país por nuestro compañero Tomás D. Araúz, quien se considera difamado y perjudicado en su honra, el señor Rojas Pardo continúa en sus ataques difamatorios contra la persona del Presidente Araúz y en forma simulada contra esta Federación;

Que es notoria la reprochable conducta del tantas veces referido señor Rojas Pardo como traficante indecoroso de la pluma, ya que viene ostensiblemente manchando la reputación y el buen nombre de ciudadanos panameños desde las columnas del periódico "El Trabajo" en forma simulada como cobarde, poniendo en boca de anónimos tertulios del Parque de Santa Ana o de Catedral epítetos denigrantes e injustificados que hablan en su mayor parte contra funcionarios del Estado e instituciones de reconocido crédito en el país,

RESUELVE:

Pedir al Poder Ejecutivo, por el órgano del Ministerio de Relaciones Exteriores la deportación del territorio de la República, de la persona del señor Heraclio Rojas Pardo, como extranjero pernicioso y enemigo declarado de los agricultores organizados bajo esta Federación, e instruir a los abogados de esta entidad campesina, para que adelanten, sin pérdida de tiempo las gestiones conducentes a obtener este fin.

Dada en Pueblo Nuevo de Las Sabanas, en sesión plenaria, a primero de Julio de mil novecientos cuarenta y siete.

El Vice-Presidente,
JUAN BALEREZO.

El Secretario,
MANUEL S. GALVAN.

Copia de la parte esencial del Auto de Enjuiciamiento dictado por el Juez Cuarto del Circuito contra Heraclio Rojas Pardo, por los delitos de calumnia e injurias.

De acuerdo con la copia de la Resolución de la Alcaldía de este Distrito, visible a Pág. 6 y 6 vueltas, dictada el día 29 de Septiembre de 1943. Pardo fue multado por ese funcionario con B/.25.00, por infamación y calumnia, prueba aportada por Araúz a estos autos, para comprobar que el denunciado acostumbra, según el mismo Araúz, usar esas prácticas.

El anterior análisis evidencia claramente que las acusaciones hechas por el acusado Rojas Pardo contra el denuncia Araúz, han sido improbadas y desmentidas, por el denunciante, en virtud de múltiples documentos y testimonios aducidos por él, en su propia defensa.

Por todo lo expuesto, el que suscribe, Juez Cuarto del Circuito de Panamá, administrando justicia en nombre de la República y por autoridad de la ley, ABRE CAUSA CRIMINAL, por trámites ordinarios contra HERACLIO ROJAS PARDO, de generales conocidas en estas sumarias, por infractor de disposiciones que contiene el Capítulo VII, Libro III del Código Penal, o sea, por el delito de calumnia e injuria.

FUNDAMENTO EN DERECHO:
Arts. 10., 20., 30., 40., 50. y 80. de

la Ley 80 de 1941, y 2147 del Código Judicial.

Cópiese y notifíquese.

ALFREDO BURGOS C.,
Juez Cuarto del Circuito.

ABIGAIL VASQUEZ DIAZ,
Secretario.

Nota: en nuestro próximo número daremos a conocimiento del público el texto de otras cartas a favor de nuestro compañero Araúz, corroborando la fobia estúpida de su calumniador H. Rojas Pardo.

Es ésta la idea
(Viene de la Página Cinco)

pueden vivir sin verlas satisfechas. Para otros, la opinión es su regla suprema. No hacen lo que ellos quieren, lo que consideran mejor, lo que piensan que es su deber; sino lo que se les impone, es decir, lo que ven hacer a sus amigos. Son hombres que no tienen voluntad propia. Sin ideas personales repiten solamente todo lo que oyen, y el compañero que dice la última palabra es el que tiene siempre la razón. Ante las burlas de los incrédulos les falta el valor necesario para defender noblemente el derecho de creer, y

mucho más para confesar y practicar ostensiblemente sus creencias. A las blasfemias y sofismas vulgares no tienen el valor de oponer esas réplicas vigorosas y contundentes, ni mucho menos la de una vida que con toda regularidad observa las prácticas cristianas.

Pero lo que es más lamentable cuántos hay que no tienen otra ley que la de sus pasiones. La razón les está trazando con toda claridad la línea de conducta que deben seguir. Las leyes divinas vienen a corroborar esas insinuaciones. Es muy difícil que respecto de este punto puedan excusarse con la ignorancia.

(De "Ecos del Valle," David

Tintorería y Sastrería
Calle 12 y Ave. Arosemena
Casa No. 12.187
COLON
Por qué paga Ud. Bs. 11.00 por lavado y planchado de 10 Vestidos
Cuando puede conseguir el mismo servicio por la suma de Bs. 4.00, COMPRANDO una libreta de 10 cupones para el lavado y planchado de la misma cantidad de VESTIDOS en nuestro establecimiento
Lláme al Tel. 957-J y será atendido inmediatamente

ROCKGAS, S. A.

LAMPARAS "ALADIN" de Kerosín
Trabajando con camiseta sin presión
de 60 bujías, baratas y económicas

Estufas "TAPPAN"

Refrigeradoras "ELECTRO LUX"

Plantas Eléctricas "ONAN"

CALENTADORES DE AGUA (DE GAS)
20 Galones de Capacidad

Productos Americanos de Primera Calidad

Avenida Central Nº 86 • Teléfono 1113

HOTEL CENTRAL
ESPECIALIDAD EN BANQUETES. SERVICIO
ESMERADO Y PRECIOS RAZONABLES

Frente al Parque de Catedral

Mueblería "EL DIABLO"

Tiene a la disposición de su numerosa clientela gran surtido de muebles finos hechos en el país y extranjeros a precios razonables

Avenida Central al lado del Teatro Cecilia



SI UD. DESEA COMPRAR RADIO

REFRIGERADORA, MAQUINA DE LAVAR

o cualquier artículo Eléctrico

no olvide EL PERRITO "VICTOR" que durante 1 siglo ha representado la seguridad de 4 GENERACIONES DE COMPRADORES

DISTRIBUIDORES

LA POSTAL

Apartado 977-Av. Central 68, Panamá.-Teléfono 915

Brinde RON GORGONA de los Buenos, el Mejor

To The Working Man:

This is your paper. Support it, and also support your Syndicate.

If no Syndicate is now existing for your line of work, be the cornerstone of its foundation.

We will help you.

THE

WORKMAN

"Thank God we have a system of Labor where there can be a strike".

A. LINCOLN.

YEAR III — No 36

PANAMA, WENESDAY JUNE 18th, 1947

5c. a Copy

"Times" Spotlights Dubinsky Exposure Of Communist Role

An article entitled "A Warning Against Communists in Unions," written by Pres. Dubinsky at the invitation of the New York 'Times' took first place in the paper's Sunday Magazine section on May 11.

The article dealt with the Communists' infiltration techniques and their ultimate goals in the trade union movement. He emphasized that the Communists' aim and spirit is hostile to the policies of trade unionism and that their strategy, Machiavellian and confusing in concept and execution, is directed toward the capture of unions for party political purposes and, failing that, their eventual ruin.

"WORKING CLASS SAVIORS"

Dubinsky wrote from a background of personal and

trade union experience reaching back over 30 years. "Ethics and morality to them are 'bourgeois' virtues; therefore, in the unions, as elsewhere, they will support a conservative or a reactionary if he should oblige them by favoring a pro-Soviet or pro-party line," he stated.

"The fact is that real progressive unionists are the foremost targets of these 'leftists' while conservative unionists are quite safe from their onslaughts. The reason is simple. The liberal unionist knows the score. He is wise to Communist machinations. He can find his way through the jungle of double-talk raised by the 'saviors of the working class. This will explain why the ILGWU has been the butt of bitter Communist assaults for so many years", he wrote.

Citing examples of Communist depredations in the trade union movement, Pres.

Dubinsky dwelt on the policy of "rule or ruin" practiced by the Stalinists in the National Maritime Union, which they have converted into a typical Soviet "front" and upon similar Communist maneuvers in the Canadian Seamen's Union, and their recent efforts to worm their way into control among workers in the Panama Canal Zone—all strategic spots that could be vital to American security in time of emergency. He indicated how ready they were to discredit the time-honored weapon of trade union picketing if only it served the purposes of Russian foreign policy as exemplified in the picket line they threw around a hotel to interfere with a dinner tendered to Winston Churchill by the City of New York.

Pres. Dubinsky also commented caustically upon the role of some professed Amer-

ican liberal who are ready to join in special "fronts" with Communists. "Liberals render a distinct disservice to the nation when they allow themselves to be used as fig leaves, front men or transmission belts by the Communists," he said. "Some liberal deliberately allow themselves to be thus used; others may do so unwittingly, but in both cases such liberals lend most vital prestige indispensable to Communist success."

REACTIONARIES "BEST PALS"

Among the allies of the Communists in this country, Pres. Dubinsky listed the reactionary legislators who are now driving for the passage of drastic anti-labor measures. "Every anti-union law passed by Congress becomes a trump car in the hands of the Communists, weaken the unions and you open wide the dikes for Communist propaganda to rush through. Near-sighted 'regulators' of trade unionism in our legislative halls are the best pals the Communists could wish for in this country," he commented.

In citing some of the "musts" progressive trade unionists should adopt and practice in repelling the Communist invasion of some unions, Dubinsky laid stress, first on alertness and "know-how in dealing with their propaganda methods and stratagems. "They can be beaten by the conscious combined and democratic forces within the unions. Over and over again our experience in the ILGWU has supported this contention," he declared. He brushed aside the idea of "outlawing the Communists from trade union membership" as "not an effective way of combatting them."

We must rely on education and discussions of daily problems confronting labor, on the systematic enlightenment of our members about the grave issues facing us," he emphasized.

"PIE-IN-THE-SKY"

He laid equal stress on the necessity of taking part in the daily, and often onerous, tasks of committee work on obligatory attendance at meetings "to insure that all decisions reflect the will of the majority and last but not least, to refrain from competing with Communists or others in making extravagant 'pie-in-the-sky' promises that cannot be fulfilled."

Pres. Dubinsky ended his article by declaring: "What the International Ladies Garment Workers Union has

Objective

"Infiltration of organized labor has been a major objective for Communists for several good reasons. First of all, unions are large in membership. If captured they represent substantial economic and political power. Secondly, communism has an appeal to persons who are dissatisfied with their existing status. Communism makes glowing promises. Yet, to the credit of labor, it must be said that many honest and forward-looking labor unions are themselves endeavoring to expose and destroy this cancerous growth."

—Robert M. La Follette Jr.

been able to do since it routed the Communists 20 years ago every progressive American labor union can do today."

A complete reprint of the article is available to all members at local and joint board offices, it is announced by the ILGWU General Office.

Child Of Slain Picket Aided By Clerks

CINCINNATI, Ohio.—Approval of a resolution setting up a \$25,000 trust fund for the infant daughter of a railway clerk, killed in a picket line two years ago, wound up the quadrennial convention of the Brotherhood of Rail-

way and Steamship Clerks (AFL) here.

The child, who will benefit from principal and interest until she reaches the age of 25, is Gloria Paschon of Peoria, Ill.

Strike Last Resort, Explains

Conditions of employment can best be determined by management and labor through collective bargaining and without government interference, Dr. Lazare Teper, director of the ILGWU Research Department, declared in an address delivered last month before the Yale Law School Forum, New Haven, Conn. "There is enough wisdom and statesmanship on both sides to secure agreements which are mutually satisfactory and are in the public interest," he said.

"Those who urge the imposition of government restraints, such as cooling-off periods, mediation or compulsory arbitration, should not presume that labor enters into negotiations lightly and with irresponsibility," Teper stated.

Kingsley Gets Post

WASHINGTON, D. C.—The Washington Branch of the International Labor Office has announced the appointment of J. Donald Kingsley, assistant to Dr. John R. Steelman, to the ILO's international staff. Mr. Kingsley is to be principal chief of section in charge of the economic, employment and statistical work of the ILO, with headquarters in Montreal.

"Workers know only too well the hardships of low wages, and of unemployment. They do not go out on strike with in easy heart. It is a means of last resort when everything else fails.

"Proponents of restraint of labor, whether they advocate cooling-off periods, or compulsory strike votes or voting before the rejection of management's proposals, do not urge similar restraints on management. They ignore the traditional American doctrine, stemming from majority rule, that authorized representatives may legitimately act for their principles. However, if this doctrine is to be disregarded, why should not be representatives of management poll their stockholders before they turn down any of the unions' requests for improvement in working conditions?"

"For that matter, the same logic would call for a poll of all the parties to the productive process—stock-holders and bond-holders as well as employees of the enterprise—before management should be permitted either to reduce or cease production, irrespective of the reasons therefor. One type of restraint obviously leads to another. The same logic must hold true for labor and management. Restrain labor today and you invite restraint on management's prerogatives tomorrow."



Baby has improved a great deal... on

LACTOGEN

You can see steady progress when Baby is put on Lactogen. Growth is solid and healthy, bone is dense, flesh firm, nerves steady, because Lactogen nourishes thoroughly and quickly.

Lactogen is pure, fresh, full-cream modified dried milk, with extra cream and natural milk sugar added, made in all important respects exactly like breast-milk.



LACTOGEN
the better milk for babies



... never had a moment's illness— Boasts proud Father

Many a "splendid" baby owes its sound constitution to Lactogen—the natural food for baby when breast-milk fails. Lactogen is pure extra-creamy milk, treated by special Lactogen processes, until it conforms in all vital respects to breast-milk. Sturdy bone-growth, healthy weight, and good digestion come naturally to a Lactogen baby. Put your Baby on



LACTOGEN
the better milk for babies